



Foto 6. Visita Comisario de la Unión Europea, Urada y Ministro de Cooperación Española a Asentamiento Urbano, Marzo 15 2018. Tomada por Rodrigo Valderrama



Consideraciones finales

Este documento ha pretendido reconstruir el panorama general de la población indígena en situación de desplazamiento en la ciudad de Quibdó, y poner en evidencia la necesidad de profundizar en el abordaje de aspectos como las situaciones particulares de las y los jóvenes; la recopilación de información sobre la población que no hace parte de las comunidades urbanas establecidas; la falta de un enfoque diferencial en las distintas dimensiones de atención a dicha población, como se ha expuesto en relación con la salud de las mujeres; la urgencia de fortalecer actividades que permitan la permanencia y transmisión de los saberes y prácticas culturales de la población indígena, entre otros.

La realización de entrevistas a profundidad y ejercicios de cartografía social evidencian la importancia de acercamientos cualitativos para identificar las fortalezas, debilidades y necesidades diferenciales de estas comunidades, pues no pueden ser expresadas únicamente a través de información cuantitativa o de los instrumentos preestablecidos desde las entidades estatales. Comprender la profundidad de la cosmovisión indígena permitirá la construcción de rutas de atención y políticas más acertadas.

Haber hecho este recorrido por la historia de ASO-VPICH, por cada una de sus comunidades, explorar sus fortalezas y problemáticas, y dar una mirada a los distintos ejes de las realidades cotidianas de las familias indígenas desplazadas en Quibdó, permiten evidenciar la manera cómo poco a poco los pueblos indígenas han ganado en reconocimiento y visibilidad en el contexto urbano. Todavía hay mucho camino por recorrer para lograr el pleno goce de sus derechos y para ello el proceso organizativo de ASOVPICH es la clave. Esta

constatación invita al fortalecimiento de la dimensión organizativa y de los liderazgos en la ciudad, y a dar continuidad a los apoyos recibidos por parte de Uniclaletiana y ACNUR en los últimos años.

Las comunidades indígenas urbanas se enfrentan cotidianamente a una vida precaria, debido a las dinámicas contextuales que afectan a todos los quibdoseños (falta de oportunidades, violencias de todo tipo, conflicto armado, etc.) y a la falta de capacidades y competencias culturales para vivir en un contexto urbano. Al respecto, en el Auto 004 la Corte Constitucional enfatiza los riesgos a los que están expuestos los pueblos indígenas en situación de desplazamiento en la ciudad:

Los individuos y comunidades indígenas en situación de desplazamiento tienen, por su falta de capacidades y competencias culturales para afrontar la vida urbana en condiciones extremas de miseria y desprotección, una mayor exposición a riesgos de todo tipo, que incluyen los peligros de ser víctimas de violencia sexual, de caer en redes de comercios ilícitos, de verse obligados a la mendicidad, de explotación, y especialmente de discriminación (por intolerancia, racismo e ignorancia en los lugares de recepción). Además el conflicto armado está presente en los lugares de llegada, o los persigue hasta allí, generando nuevos riesgos para su integridad individual y colectiva. La inseguridad en los lugares de recepción a su vez fuerza a retornos involuntarios y sin seguridad, o a re-desplazamientos (Corte Constitucional, 2009, p. 15).

Estos riesgos se han evidenciado en la cotidianidad de las comunidades de ASOVPICH en el caso de Quibdó. En el análisis y profundización de la información relativa a las condiciones de las familias indígenas en situación de desplazamiento forzado en Quibdó es fundamental priorizar un enfoque de género, ya que las experiencias de vida y los impactos de las distintas violencias son diferenciados. En el caso de las mujeres, la discriminación es aún mayor, como señala la Corte Constitucional en el Auto 092:

Las mujeres indígenas y afrocolombianas desplazadas sufren un triple proceso de discriminación por ser mujeres, por haber sido desplazadas, y por pertenecer a grupos étnicos. (...) Parte importante del problema es la invisibilidad de esta condición de discriminación reforzada. No

existen medidas oficiales para visibilizar estos cuadros agudos de vulnerabilidad, ni para comprender el rol femenino específico que cumplen las mujeres indígenas o afrodescendientes en su respectiva comunidad, y los impactos que surte el desplazamiento forzado sobre el ejercicio del mismo.

A la gravedad de estos riesgos, se suma la falta de territorio, otro factor de vulnerabilidad. El destierro de su resguardo no ha sido reparado a través de un proceso de re-territorialización en la ciudad. Las comunidades de ASOVPICH no cuentan con un territorio que les permita la vida, tal como lo enfatizan líderes y habitantes de las comunidades, el territorio es vida, y lo es todo. Es decir, todos los demás aspectos de la vida están relacionados con el territorio: soberanía alimentaria, cultura, educación, el cuidado, la espiritualidad, etc.

Ante la centralidad del territorio como elemento esencial para el logro de una vida digna por parte de las comunidades indígenas, las acciones de restablecimiento (retorno o reubicación) son urgentes. El retorno con garantías de no repetición es una opción casi imposible para la mayoría de las familias asentadas en Quibdó. Se destaca que la mayoría de población desplazada es del municipio del Alto Baudó, lo que refleja la realidad que esta zona vive desde hace más de una década. Los desplazamientos son constantes y continuos, requiriendo mayor atención por parte de distintas entidades y autoridades por la complejidad de la situación. Esta complejidad en los territorios imposibilita pensar un retorno para las comunidades indígenas.

La mayoría de las familias asentadas en Quibdó luchan por la reubicación en condiciones culturalmente dignas, es decir, que puedan contar con su territorio donde puedan vivir como indígenas. La reubicación en una ciudad como Quibdó, invita a sus habitantes a repensarse no solo como afrodescendientes, sino a construirla constantemente desde las relaciones interculturales.